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Уважаемая редакция!
Неоднократно говорилось, в том числе и в

«Московской среде», о проблемах безопас-
ности поездки в маршрутных такси. Однако
водители по-прежнему работают на свой
карман, не думая о пассажирах.

На днях я вместе с ребенком и женой
ехал в такси маршрута 3 (госномер -
У841АТ) от станции Крылатское до Солнце-
ва примерно в 18 часов. Начиная от станции
метро «Молодежная» пассажиры в салоне
утрамбовались так, что в банке со шпрота-
ми показалось бы просторнее. А водитель
перестал останавливаться на остановках
только тогда, когда люди в салон просто пе-
рестали помещаться. На замечание о том,
что машина не резиновая, водитель грубо
ответил, что это не мое дело. Но больше
всего я был удивлен тому, что стоящие в
салоне люди поддержали водителя, а один
хмурый гражданин, видимо, очень суевер-
ный, посоветовал мне не каркать. Моя жена
работает в Крылатском и говорит, что очень
часто водители допускают посадку больше-
го количества пассажиров, чем положено.
В связи с тем что водитель отказался на-
звать транспортную организацию, в кото-
рой он работает, и свое имя, хочу обратить-
ся к его руководству через газету. Кто-ни-
будь из вас проверяет работу на маршру-
тах? И сознаете ли вы свою собственную
ответственность за жизнь и здоровье дове-
рившихся вам людей?

Александр ДЕНЩИКОВ

Никто из моих детей никогда не
узнает, что такое одиночество.
По вечерам вся семья собира-

ется вместе. Обсуждаем день про-
шедший, составляем расписание на
следующий - кому дежурить на кухне,
кому заниматься уборкой или сти-
рать. Так было всегда. Девиз: тру-
диться и делиться. Мальчики выносят
мусор - это мужская обязанность.
Обеды готовят по очереди - в кули-
нарном искусстве мальчики и девоч-
ки равны, все умеют. Как говорится,
кашу из топора сварят. Вместе ходим
в театр, на концерты, ездим отдыхать. 

Когда мы в Греции и на Черном мо-
ре отдыхали, все дети на пляж да в
море, а мои успевали и в библиотеку,

разыскивали и переписывали ориги-
нальные рецепты...

Сейчас в семье четыре школьника
и четыре студентки. Младшему, Вита-
лику, - девять, старшему, Вите, - ше-
стнадцать. Учатся музыке, хореогра-
фии. Раз в неделю составляем спи-
сок необходимых продуктов, и маль-
чики отправляются на рынок. В вы-
ходные - семейный культпоход в те-
атр или в зоопарк или просто в парк.

Конечно, проблема - как прокор-
мить такую команду. Но главное все-
таки - вырастить их добрыми, духов-
ными людьми, полноценными лично-
стями...

Евгения ЧЕРНЫШОВА,
многодетная мать

-Самое любопытное, что вы
пришли за комментариями к
специалисту, а у меня нет на

руках ответственного документа, на
который и стоило бы опираться при
обсуждении интересующего вас воп-
роса. Есть несколько вариантов Лес-
ного кодекса (лично я читал два), в
разработке которых принимали уча-
стие разные учреждения - от Минпри-
роды до Минэкономразвития. Так что
я могу опираться лишь на те факты,
которые проходили в печати.

- И все же, Станислав Эдуардович,
небезынтересно ваше личное мнение
об аренде лесов и передаче их в част-
ную собственность.

- Пожалуй, начать надо с того, что в
новом варианте Лесного кодекса, ко-
торый еще не принят (приняты только
поправки), нововведения в основном
можно поделить на три группы. Пер-
вая связана с реформированием сис-
темы лесоуправления в стране, вторая
- с увеличением частной собственно-
сти в лесном фонде страны, третья - с
так называемой арендой и лесной кон-
цессией.

Аренду и концессию можно рассма-
тривать как предтечу последующего
более широкого распространения ча-
стной собственности. Аренда может
быть рассчитана до 49 лет, у концес-
сии этот срок отодвинут до 100 лет.
Смогут ли сегодняшние госорганы
следить за соблюдением условий до-
говоров такого длительного лесополь-
зования? А кто покроет расходы на
лесовосстановление при банкротстве
арендатора? Как бы поглядеть, что из
этого получится...

Сразу скажу, что аренда в вариантах
кодексов, которые мне довелось чи-
тать, предполагает приоритетное пра-
во арендатора через 10-15 лет офор-
мить все арендуемое в частную собст-
венность, если нет замечаний по дого-
вору аренды. И если концессия пред-
полагает продажу лесного ресурса, то

аренда - более широкий спектр ис-
пользования вплоть до сбора грибов,
растений, строительства спортивно-
развлекательных комплексов. 

- И рубку леса тоже?
- Да, но главное не это. Теперь раз-

решается до 10 процентов арендуемой
территории застраивать. И там не вид-
но ограничений по лесам, в которых
располагаются особо охраняемые тер-
ритории. Предполагается широко ис-
пользовать леса первой группы, что
затрагивает святая святых - охранные
территории. Большая беда не в том,
что там грибы пособирают или частник
при определенных условиях срубит де-
рево, а в том, что эта территория пере-
ходит в частную собственность, и вла-
делец через определенное время мо-
жет превратить ее во что угодно.

- Иными словами, приоритеты част-
ной собственности начинают преобла-
дать над общественными интересами?

- Мы меняем вид пользования терри-
торией. Когда она переходит в частную

собственность, то по нашим законам
хозяин может огородить ее забором.
Это о чем-то говорит? Причем самое
интересное, что обходится запрет при
переводе пользования земель из одной
категории в другую. Ведь раньше для
такого перевода земель особо ценных,
социально ориентированных требова-
лось решение правительства. Теперь
такого решения не надо: сдала местная
власть землю в аренду - и по истечении
срока арендатор имеет приоритет в
праве собственности на эту землю.

- Выходит, Лесной кодекс у нас не
стыкуется с Земельным, оба они в
свою очередь - с Водным, и так далее?

- Понимаете, обозначена какая-то
вещь. А как она делается - порядок
определяется федеральным или обла-
стным правительством. Где этот поря-
док, где подзаконные акты? Мы сами
создаем поле для злоупотреблений. Я
имею в виду всю систему лесопользо-
вания и, в частности, аренду как пред-
течу частной собственности.

- Станислав Эдуардович, а что вы
думаете относительно концессии?

- То же, что и об аренде. Отдаем ле-
са в концессию надолго и исходим из
того, что все концессионеры у нас за-
конопослушные, что все правила со-
блюдаются, что лесхозы благоденст-
вуют и все выполняется, как написано.
Но не зря говорится: гладко было на
бумаге, да забыли про овраги. Опас-
ность заключается в том, что в кон-
цессию и аренду социально менее
ценные, не сырьевые леса брать не бу-
дут. Местная власть поставлена в та-
кие условия, что если она заинтересо-
вана получить по тендеру прибыль в
бюджет, то должна выставлять хоро-
ший товар. Если же говорить о заго-

товках леса, то должны быть пути для
транспортировки, чтобы клиентам не
пришлось вкладывать деньги в инф-
раструктуру. Опять. Значит, будут вы-
бираться самые удобные леса.

А ведь идея концессии и аренды за-
ключается в том, чтобы снять затраты
с государства, поднять и восстановить
лесопромышленный комплекс. Он,
приватизированный, лежит на боку, а
лесной фонд - у государства. Теперь
говорят: надо, чтобы нашелся добрый
дядя, который оживит его. И этим дя-
дей окажется концессионер - при ус-
ловии концессии на 100 лет. За кон-
цессию выступает и тот факт, что кон-
цессионерами должны выступать
крупные лесопотребители - целлюлоз-
но-бумажные комбинаты и так далее.
Но кто запретит давать территории
мелким предпринимателям, у кото-
рых, конечно, нет такой материальной
базы, но которые ухватили кусок и
«лопнули»? С кого вы потребуете вос-
становления лесов, когда они уже

обанкротились? Кто будет восстанав-
ливать пустыню? Мы с вами - своим
подоходным налогом?

- Давайте все же вернемся к вопро-
су о частной собственности...

- Мировой опыт показывает, что ча-
стные леса не открывают особых пер-
спектив, если работают государствен-
ные. Соотношение этих лесов отража-
ет конкретную историю народа, его
ментальность. В Канаде большинство
лесов - государственные, в США и
Финляндии - частные. Кстати, в Фин-
ляндии с 1 га получают в 2-2,5 раза
больше древесины, чем мы. Но это
при том, что население там законо-
послушно, территория маленькая и
легко контролируемая, в госбюджете
лес является одной из главных статей
экономики. Там пашню не удобряют, а
вот лес удобряют.

У нас одним из главных экономиче-
ских ущербов является то, что мы тор-
гуем сырьем, крупным лесом. Прода-
ем «кубик» по доллару, который за
границей после обработки древесины
превращается в сто. Сверхприбыль
уходит из страны. Так будет и при ча-
стнике. 

Еще чем плоха частная собствен-
ность? По объективной реальности
лес имеет большой цикл восстановле-
ния. Какой капиталист будет вклады-
вать деньги на столь долгий срок? Да
и банк ему на такое время кредит не
даст. И как бы вы ни взывали к граж-
данской позиции, ни один собствен-
ник не будет зарывать деньги на сто
лет.

- Можно ли отсюда сделать вывод,
что деньги, вложенные в лесное хо-
зяйство, не эффективны в частном
секторе?

- По моему мнению, да. Приведу
один исторический пример. Столыпи-
на хвалят как реформатора - он рас-
крепостил крестьян от общины. Но
именно в это время мы потеряли на
юге порядка 35 миллионов гектаров
лесных территорий. Потому что кре-
стьянину, который получал отруб, на-
до было строиться. И только в совет-
ское время лесистость центральных и
южных зон была восстановлена.

Я не против частной собственности.
Но - за разумное регулирование, кото-
рое адекватно масштабам страны. В
северных районах доход получают от
рубки леса, а в южных она убыточна,
здесь больше занимаются лесоразве-
дением. Государство этот вопрос мо-
жет регулировать, частнику же вряд
ли будет до этого дело. А кто возьмет
в частную собственность плохие леса?
Останутся у государства? Кто будет
заниматься полезащитными лесопо-
лосами, которые в сталинское время
были созданы на 3,5 миллиона гекта-
рах и создали условия для стабильных
урожаев?

Словом, вопрос требует более глу-
бокого дифференцированного подхо-
да. Резкие шаги, да еще при той кор-
рупции и воровстве, которые имеют
место в нашей стране, недопустимы.
Нужно постепенно регулировать зако-
ны, думать не только об экологии, но
и обо всей среде, в которой живем.

Виктор РОГОВИК

МОИМ ДЕТЯМ 
НЕ УЗНАТЬ 
ОДИНОЧЕСТВА

Недавно «МС» проводила опрос, как мы
воспитываем детей. Хочу и я сказать свое
слово - как человек, удостоенный за мате-
ринство ордена Почета.

ШПРОТЫ НА МАРШРУТЕ

«Уважаемая редакция. То, что лес - наше богатство, знают даже дети. Это богатство, естественно, должно принадле-
жать государству и людям, в нем проживающим. Однако поправки к Лесному кодексу, одобренные правительством, фа-
ктически предусматривают введение частной собственности на леса зеленой зоны вокруг городов. Короче, они разреша-
ют леса из Гослесфонда, имеющие рекреационное значение, передавать в пользование частным лицам. Нетрудно дога-
даться, чем это обернется для простого народа. Произойдет захват экологически ценных территорий общего пользова-
ния «новыми русскими». Увеличится количество заборов, а нам, пенсионерам, не то что грибы собирать - даже погулять
негде будет. И в конце концов что мы оставим потомству?»

Из письма в редакцию ветерана труда, пенсионера А.И. СМИРНОВА

В ЛЕСУ РАЗДАЕТСЯ 
ТОПОР ДРОВОСЕКА...

Прокомментировать
это письмо мы попро-
сили директора Инсти-
тута лесоведения ака-
демика Российской
академии наук Стани-
слава ВОМПЕРСКОГО.
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